言うべき同法の成立を認 否定する、稀代の悪法と 法を破壊し、立憲主義を

る最高裁長官はじめ、75

底から崩れていること

た「戦争法」は、根底か

ら破綻したことが明白と

挙に対し、満身の怒りを 史上最悪の安倍政権の暴 めない。私たちは、憲政

と表明したのは、安倍政

出した「邦人を乗せた米

なっている。

第3は、自衛隊をアメ

だ。首相が麗々しく持ち

艦防護」は、「絶対的なも

人の元裁判官が「違憲」

権の危険な方向を示して

やかな廃止を強く要求す

制局長官や圧倒的多数の 余りある。歴代の内閣法

のではない」(中谷防衛

ムズ海峡での機雷掃海に 相)と事実上否定。ホル

とだ。「戦争法」の本質

戦させようとしているこ リカの戦争に際限なく参 THE JOURNALIST

させた。私たち、日本ジ 議で採決を強行し、成立

違憲の「戦争法」強行採決に抗議し、

ーナリスト会議は、

JCJ声明

廃止と安倍内閣

退陣を強く要求する

を、国民の大多数の反対

応しい安全保障関連法案 法案」と呼ぶのが最も相

を押し切って参議院本会

だ。「憲法の番人」とされ に証明されていること

根拠とした立法事実が根

実的な立法根拠を基にし

安倍政権は、

同法の

「戦争法」を必要とする

第2に、安倍政権が

い」と立法の根拠を撤回

具体的に想定はしていな

している。こうした非現

両党は19日未明、「戦争

点にある。第1に、同法

め、畏れるべきだ。

反対する理由は以下の3

私たちが「戦争法」に

と指摘していることを、

ついても、首相自らが

「現実に発生することを

安倍政権は真摯に受け止

の違憲性が完膚なきまで

安倍政権と自民・公明

日本ジャーナリスト会議(JCJ) 〒101-0051 千代田区神田神保町1-18-1 千石屋ビル402号 jcj@tky.3web.ne.jp http://www.jcj.gr.jp 年間購読料 3,000円(送料込み)振替・00190-2-76501

JAPAN CONGRESS of JOURNALISTS



戦争法案廃止を要求して、 国会を包囲した抗議活動= 東京・国会正門前で、

可決、成立した。強行成 国」にする「戦争法案」 り囲む中、参院本会議で 日午前2時18分、4万人 =安保関連法案=は、19 を超える人々が国会を取 立させても「違憲」なも 日本を「戦争が出来る 政府を変え、70年守った |のは「違憲」。 道理も憲法 日本の平和を守るため 参両院の審議を中心に、 求められている。 も捨て、国会を蹂躙した に、粘り強く闘うことが 5月の提案以来、衆・

酒井憲太郎撮影

さまざまに議論されてき たが、問題点は増えるば 暴露された。 主義に加えて反知性主 もならない言葉を繰り返 かり。政府答弁は説明に 義」であることが次々と した。法案は「反平和主 反民主主義、反立憲

米艦による邦人輸送やホ 権合憲論は完全に崩れ、 を根拠にした集団的自衛 そこでは、「砂川事件

る法律の必要性(立法事 の武器・弾薬に限定はな 立危機事態」がどんな場 実)も崩れた。また「存 ルムズ海峡機雷封鎖によ 何でもできるのか、輸送 万支援」と称する兵站は 合に認定されるか、「後 「状況に応じ適切に判 -などはすべて

せない・9条壊すな!総 の3組織による「戦争さ りストップ!憲法を守り ・生かす共同センター」 壊すな!実行委員会」「戦 委員会」「戦争する国づく 争をさせない1000~ 運動の中心になったの 「解釈で憲法9条を

断」という白紙委任の違 な層の国民から「反対」 かになっている。 憲立法であることも明ら こうした中でさまざま

のは、労働組合の力が大 まなグループが生まれ、 きかった6年・70年の安

PP、反貧困などで運動 だったが、反原発、反T してきた人たちも合流し

戦

・高校生などの若者、

日

る。初回は、福島原発事 座が10月4日から始ま

秋のジャーナリスト講

10月4

故の被災者取材を続けて

いる毎日新聞の日野行介

するというものだ。対米 自衛隊を地球規模で派兵 えていつでもどこにでも は、アメリカの要請に応 従属の政策を最優先する 自衛隊を 言わなければならない。 度は、首相失格の証左と えと強弁で国民を欺く態 白と言いくるめ、すり替 権の暴挙は、戦後70年の 日本の民主主義に大転換 憲法解体を図る安倍政

▼10月10日午後1時半か

日比谷図書文化館小

は左へ。

連絡先を明記して。宛先

メールで氏名、希望日、

-ルで。「現場記者座 | jcj13kouza@yahoo.co.jp

野行介記者

場に投入しようとする ることを認めない。黒を が、首相はリスクが高ま 「殺し殺される」戦闘現 ちなど、各分野・各階層 |世代、学生や若い母親た 験者をはじめ、働く現役 から個人が自発的な意思 した市民は、先の大戦体

弁連も同様に活動した。 団体も積極的に行動、 協、青法協など法律家6 0人が賛同した。日民 は9月までに1万412 結成した「学者の会」に 川敏英京大名誉教授らが けで235人が参加、 早大教授ら38人の呼び掛 マの会などの行動だ。 特に注目されたのは、

秋のジャーナリス

の声が広がった。 今回の運動で目立った

保闘争と違って、個人の 行動したこと。 呼びかけによってさまざ

がかり行動実行委員会」

Sや携帯メールなどを利 急アクション) は、SN 守るための学生による緊 (自由で民主的な日本を クープを同記者は手がけ 理調査での情報操作、ツ 記者。福島の県民健康管 イッターで被災者を中傷 した官僚など、数々のス

とは

い。「戦争法」反対に結集 だが、私たちは絶望しな を強いようとしている。 政権の退陣を要求し、 う呼びかける。私たちは 取材・報道を強化するよ がりつつある。私たち で声を上げ始め、採決強 う決意を表明する。 の実現へ全力を挙げて闘 トに対し安倍政権追及の 行後もその声は強まり広 「戦争法」の廃止と安倍 全てのジャーナリス

2015年9月19日 日本ジャー (J)ナリスト会議

家などの運動と、大学生 する学者、研究者、法律 は、憲法学者をはじめと 大きな反響を呼んだの

憲法学者は、水島朝穂

「どうか若者に希望を与

の共感を呼んだ。 ください」と訴え、 えるような政治家でいて 問題になるのは、 戦争法成立を受けて、 多く

|戦争法廃止で「国民連合

員を落選させよう」のコ

「安倍は辞めろ」「賛成議

国会を囲むデモからは

ールがわき上がったが、

用して全国で運動を広げ 9月15日の中央公聴会

部には「違憲訴訟」

の平和国家路線の外交を 一み、法律を撤廃し、本来

取り戻すことしか決定的

なものはない。

奥田愛基さん(23)が、 では、リーダーの1人、 どうつくり、判例自体を れな 事件 どうやって変えるかのハ 所が憲法判断する状況を を模索する動きもある これまでの最高裁判 いとしており、裁判 」がなければ訴えら 「具体的な権利侵害

ードルは高い。 結局、これからの選挙

で与党を敗北に追い込 | い。 政府」が作れるのかどう

か -運動の課題は大き

 $\widehat{M}$ 

る多くの市民の方々の参 取材で考えた」。毎日新 聞特別報道グループ・日 ホールで。「記者の仕事 ▼10月4日午後1時半か 加をお待ちしています。 ト講座の予定は次の通 10月のジャーナリス **以**10 日、21 日 マスコミに関心のあ 日比谷図書文化館小 -原発事故被災者 新聞ワシントン特派員) 査の理論と実践」。三井 ホールで。「海外取材・調 ら、日比谷図書文化館小 円。要予約。申し込みは 員・白戸圭一氏 (元毎日 物産戦略研究所主席研究 ▼10月21日午後6時半か 政治部·原田悟記者 宮城栄作記者、東京新聞 青木美希記者、沖縄タイ 談会」。朝日新聞社会部• ムス東京支社編集部長・ 資料代・各回1000

カメラを!JCJ6周年。 テロリスト」江草普

# 新たな「戦前」を許さない。そのためにペン・マイク

WAR

NO

### うのが好きな娘が、これ が平和なのかな?って」 もすごかった。でも本当 ごかった。人数も、熱気 強をした。カブト虫を飼 ろ動かなあかんな、と」 にすごいのは、今日のデ 今日のデモは本当にす ママの会からも参加。 保育園でも平和の勉

も、今日は彼氏に誘われ とか怖いと思ってた。で モに参加した人が能動的 て来た。いい加減そろそ に動く、はっきりと政治 「手を繋いで歩くデモ 思う。政治文化、変わっ きる人たちだった点だと 00人集めていたが、今 LDs KANSAI 争法案に反対する関西大 たよ。これから、法案が は7月19日のデモに82 の関西学生緊急行動)ら 行動」。主催したSEA 堂筋をデモ行進した「戦 園で集会を開いた後、 通過するのを黙ってみて いない人たちがいる。 (自由と民主主義のため 13日夕、大阪市の靫公

的意見を伝えることがで | 回初めて関西一円の青年 がツイッターに載せたも はこの集会・デモ参加者 膨れあがった。 って、参加者は2万人に 有志が共催したこともあ のだが、大阪のメインス 冒頭に紹介した「声」

扇町公園で開かれた「戦 のは8月30日、大阪市・ すぐ廃案」の訴えが響き トリートに3時間近く 「戦争法案絶対反対」「今 規模の点で圧巻だった

渡った。

と黄色のプラカード「戦 万5千人が文字通り公園 30おおさか大集会」。2 政治を許さない! 志表示した。 争アカン!」を掲げ、 を埋め尽くし、一斉に赤 8 明党の支持母体である創 中で次のように紹介して 庫県姫路市の山川知子さ 価学会の会員の姿も。兵 大行動」を報じた記事の ん (59) は創価学会の いる。——デモには、

アベ 平和憲法の解釈変更を沈 主張をくつがえします。 会員の女性。「安保法案 は創価学会の平和主義の 人たちが訴えたが、中で 語家、国会議員ら多彩な 生、弁護士、宗教者、 も注目されたのは創価学 集会では大学教授、

> 得ません」と訴えた。 黙して支持するなどあり 毎日」が13日の「関西 創価学会については 市町レベルでも行われて けでなく、連日のように こうした大規模集会だ

戦争アカン」大阪で2万5千

は築けないと考え直して を覚まし、軍事力で平和 クセルを踏んでいる。目 案成立に向けて一緒にア カードを持って行進。 ブレーキ役ではなく、法 「三色旗」を描いたプラ 公明党はもはや政権の 公 ドが実施された。 阪中央公会堂前で連日 から11日までの夕方、大 0人、寝屋川市で250 真付きで報じた。ちなみ はほとんど取り上げない いる。9日を挟んで7日 デモ」と9日のデモを写 が、「朝日」が「安保法案 人が集会・デモを行って に、この日は堺市で70 に反対/豊中で500人 マスコミは地域の集会

ほしい」と話した-

争法案を廃案に!

 $\widehat{\mathbb{N}}$ ると決意を語った。 なると必ず戦死者が出 んだ子どもは命がけで守 る」と訴え、命がけで生

|きっぱり。 「安保関連法 |切るのは正しくない]と ていない。数の力で押し 晶さんは「安保法制はあ いまいで国民の理解を得 をした広島大生の永井千

常に多かった」と報告し の有志代表が登壇。地元 での反対署名活動などに た。東広島市でデモ行進 | 案に反対するママの会」 ついて「賛同する人が非 庄原市と三次市の市議

とつながり、戦争法反対

大きく長く、しっかり

|ら世界へ発信。「ストッ | 広島市中区の中央公園で

空撮した。

の強固な思いを被爆地か

行委員会」は9月13日、

WAR NO ABE 7千人を結集し「NO

の人文字を浮き立たせ

戦争法

若者や幼児を連れた母親

人文字づくりを前に、

プ!戦争法 ヒロシマ実

成立を必ず阻止するため 破壊する……戦争法案の 誓いである憲法第9条を ……それは、ヒロシマの の戦争にさしだすもの 樹さんが「戦争法案は日 本の若者の命をアメリカ 若人を代表して岡田和

条の

会、革新懇などの主

知恵さんは「世界の戦争 の広島のメンバー、内野 に自衛隊員が出るように 易なものではない。例え 撤回を求める運動は、 法律の廃止と閣議決定の 中を覆っている。しかし への怒りは、まさに列島 しで成立させた安倍政権

私たちが政治について声 が始まった▼「私たちこ のだ」「新しい時代はも うねりは世代を超えたも なのだ」「いまの反対の を上げることは当たり前 そがこの国の当事者、つ なく、一人ひとり個人と できる法制が整った。そ も行き、切れ目なく活動 衛隊は、いつでもどこへで まり主権者であること、 して考え、発言する運動 して一方では、動員では 「戦争法」が成立、自

み上げた。 デモ行進し抗議の声を上 強行採決された17日夕は 夕、市中心部で約6~1 く」と集会アピールを読 に闘いを発展させてい 00人が法案反対の街頭 ム前で集会後、中心部を 市民900人が原爆ドー 宣伝。参院特別委員会で 翌14日から16日まで毎

護士会主催の原爆ドーム 程された18日夕は広島弁 法案が参院本会議に上

500人。

30日には高松で若者集

表が演説した。参加者は

美

社民、共産各党の代 県弁護士会会長、民

前で30人余がリレートー 会とデモ、丸亀城大手門

賛同署名も進む

のワク超え多彩な広がり 思いを強くした高齢者 のメンバーや、「今声を h over ement や、子連れの母親ら多種 上げないと後悔する」と 神でも250人がデモ行 多くの大学でも有志が いぞ」「平和をあきらめな 進し「戦争法案は許さな 反対を鮮明に打ち出し、 い」などと訴えた。 「反対の会」などを作っ 福岡では県弁護士会が

う努力すべき」と話す。 る。子や孫の世代まで平 っていた。政党や労働組 らが足を止めて安保法案 和と安全な社会になるよ 反対の演説などに聞き入 夜の街頭活動には市民

まらない」――。参院特 う始まっている。もう止 言だ▼こんなにはつきり 別委の中央公聴会でのシ し違憲の法律を、ごり押 ールズの奥田愛基君の発 で政 の精 こで、メディアが果たす 権を変えるしかない▼そ 質的な審理に入ることも 違憲訴訟」は、国民 神的被害だけでは実 権与党を大敗させ政 い。結局、次の選挙 告発。秘密保護法を乗り の努力を励まし広げる報 題意識を鮮明にした自衛 道、そして「違憲」の問 隊や政府の行動の監視と

角

前集会に1100人が続 する められるのは、違いを強 々レ 調したり不協和音を拡大 による「選挙協力」。求 柔軟で信頼を強める共闘 て、 る。 役割と責任も大きくな こ詰め掛け、自民党県 るのでなく、「共同」へ しっかりした原則と まず落選運動。続い | 採決絶対反対」を訴えた。 覚悟が求められている。 りたい。あくまで反戦、 を作るかはメディアの責 連前までデモして「強行 あくまで民主主義。その 曲はさせない、思慮深 反感を煽ったり歴史の歪 められる▼どういう世論 任だ。中国、北朝鮮への い、落ち着いた世論を作 越える積極的な報道も求

容

### 高松で集会 5 0 0

ードをして「安保法案廃 香川では8月29日に高 三越前で集会・パレ を訴えた。県内の9 一ク。2時には一斉コール た。 |も市内数力所で行われ |をした。 スタンディング

月議会へ向けた意見書の が、各地に拡大中だ。9 のスタンディング。地域 の病院や診療所前で連日 広がっている。医療生協 での朝宣伝などの行動 9月に入っても行動は

ごせるのは一人一人の手 らない」と強調。 を消さぬよう、声を上げ の中に平和の小さなとも 生は「何気ない時間を過 見ら し火があるから。この火 法案は可決・成立した とをあきらめてはな れた。参加者の大学 民集会」を開くことを決 は落選させ、国民の声を らが中心となって「平和 きちんと聞く議員を送り めたほか、「横暴な議員 a9 ここから始まる市 をあきらめない@kit 出そう」との声が急速に

杉山正隆

広島市中央公園に出来上がった人文字(提供:ストップ! ヒロシマ実行委員会) ながろう」「みんなの願 い、世界へ届け」などの 代が急きょ結成した「F た。国会の動きに危機感 を強めた大学生や若い世

声が沸き上がる人文字を

報道ヘリコプターなど7

たけなわになったころ、

市で開き8千

集会」を福岡、北九州両 法案の廃案を求める市民

スペースに構築。集会が

流した。 人文字は横90メ

日に県弁護士会が「安保

福岡県内では、9月6

トル、縦50メートルの

行進。中央公園に続々と に奏でながら市中心部を らが太鼓や笛をにぎやか

集まってきた人たちと合

機が上空を何度も旋回。 頭活動が繰り広げられ u u o k a

るなど、連日、デモや街 人が参加す  $\mathop{Y}_{0} \\ \mathop{u}_{t}$ 多様の輪が広がった。 00人が法案に対し反対 駅前で抗議集会があり5 えた18日夜にもJR小倉 国会審議が大詰めを迎 福岡 天

きな分かれ道に立ってい 後70年。政治と社会は大 た。斉藤芳朗会長は「戦

代や職種を超えた連携が 誘っての参加が多く、 りがあり、個人や友人を 合の動員型とは違う広が 年 が る

北九州市では大学生 拡がっている。 盛り上がりを見せた。

昨年まで3年間、名義

京)のホームページに

安倍首相が用いている

る②会期中に記念講演

げた。

税」に反対する文言があ 発再稼働」「消費稅增 市が今年断った理由は 後援を続けていた福岡

『積極的平和主義』とい

展示予定の漫画に「原

使のためのものである」 うスローガンは戦争行

との記述がある―を挙

から逆に過去最大級の 名義後援を断ったこと

福岡

戦

おか」(8月18~23日、

判断③講演会を企画し 授の主張は「脱原発」と する吉岡斉・九州大学教

た「反核医師の会」(東

というのは誤りで、同会

と説明。過去3回名義後 取らざるを得なかった」

コミも「戦争展開幕」を

断られたが大盛況

核医師の会』(東京)」 「講演会を企画した『反

3理由のうち同市

が

た理由として「市として

総務課長は後援を断っ

さによるものだった。市

会」と早合点したお粗末

初日には、NHKさえも

正午ニュースのローカ

報道、18日の「戦争展」

市が東京の「反核医師の

岡」)」で、それを同

地

元マスコミは大きく

は政治的中立の立場を

チンと入れて報じた。も

後援を断った」こともキ ルトップで「同市が名義

ちろん、他の大半のマス

J C J 代表委員 白垣詔男

以下戦争展)に福岡市が

のための戦争展

今年で21回目の

平和 ふく

### 器持ち群れる危険

### どい」で森達也

戦争法案が「このままで いくと大きな転換にな を見る」と題して講演。 の9月2日、広島市中区 ィア―新たな視点で"今" 政府と萎縮するマスメデ 森達也さんが「暴走する で「不戦のつどい」を開 平洋戦争での降伏調印日 い」と述べ、一人ひとり た。映画監督で作家の 絶対そうしたくな

議広島支部は、アジア太 ディアの大報道もあって 解明されないままに、メ をつくるなどして「自分 の地下鉄サリン事件の 対していこうと呼びかけ 続けてきた。その動機は たちなのになぜ」と問い よりもはるかに善良な人 ュメンタリー映画「A」 た。120人が聞き入っ 森達也さん 森さんはオウム真理教 監視カメラの設置台 は減っているのに、 件や少年事件の件数 それに便乗するかの が高まったという。 信者を主人公にドキ ように、実は殺人事 ていることや、厳罰 社会に不安・恐怖感 数が世界最多になっ

が集団圧力にあらがい反 関心を引くために事件を 紹介。メディアもビジネ 安をあおる傾向が著しい スだから読者・視聴者の ますます大きく扱い、

日本ジャーナリスト会

が増えていることを と語った。 とまりたい、管理された チテーゼ。武器を持つか とを宣言した日本国憲法 強調。「銃を持たないこ 述べ、武器を持った集団 けている。一人ひとりが だ。それが押し切られか 条は崇高なやせがまん ら抑止力が暴走する。 ことを繰り返してきたと は世界中でとんでもない ば安心と「集団としてま と指摘した。 して考え、行動しよう」 集団からちょっと踏み出 団志向は強まるばかりと い、統制されたい」と集 第九条はすさまじいアン 森さんは、群れていれ (広島支部)

が意見陳述した。

のひとり、黒薮哲哉さん して、JCJ会員で原告 は9人ほど。結審を前に

# 特定秘密保護法違 憲訴訟結審

# 「法的安定性を重視して判決を」と原告団 黒薮哲哉さんが意見陳述

号法廷で行われ、傍聴者 起した特定秘密保護法違 が8月21日に開かれた。 憲訴訟の第7回口頭弁論 最終弁論の当日は101 トら43人が東京地裁に提 フリーのジャーナリス た(本紙6月25日号に既報)。

的な事例で示したと述べ になってきたことを具体 保護法施行で取材が困難 澤有の両氏によって秘密 6回口頭弁論で原告本人 尋問に立った林克明と寺 黒薮さんは、6月の第 るのか、強い関心を抱い みなし、処罰の対象にす 場合、(日本政府は)『著 しく不当な』取材方法と て、シリアでの軍事作戦 関する情報を公開した

ん。安田氏が生還され アは委縮しているのか、 ているが、日本のメディ 絶ったというフリージャ を)海外メディアは報じ んについて、こう言っ ほとんど報じていませ そしてシリアで行方を ナリストの安田純平さ 「(行方不明の安田氏 述を締めくくった。 す。法的安定性を重視し な判決を望む声の反映で ている。この事実を踏ま 目の口頭弁論から毎回、 所にお願いします」と陳 て判決を下すことを裁判 えて黒薮さんは「裁判官 100人近い傍聴者が来 に政治判断を排した公正 この違憲訴訟では2回



裁判終了後、東京弁護

倍政権寄りを明確にし 現在2期目。選挙では麻 た6年前に市長に当選、 列)でアナウンサーだっ 特区」に指定される前に 生太郎の支援を受け、安 送=KBC、テレ朝系 は地元民放(九州朝日放 大盛況だった。 ている。福岡市が「経済 同市市長、高島宗一郎 品性がないのも甚だし にひんしゅくを買った。で鼻高々に語った途端 とだ」と自民党の勉強会 には広告を出さないこ に自民党所属に。井上は させた。井上は当選直後 無所属で立候補)を当選 破って井上貴博(ともに 「マスコミを懲らしめる

賀誠が支援する候補を の衆院選では福岡1区 事をはじめ主な政治家 の支援を強め、昨年12月 で、自民党元幹事長・古 連中に共通しているの 姿勢は、安倍、親安倍の 主主義をわきまえない 尽くしたのだろうが、民 ではないか。

予定している。

明弁護士はこう述べた。 士会館で行われた報告集 会で、原告代理人の堀敏 「提訴から1年半もっ

面の陳述などを実施し 問、代理人による準備書 の意見陳述、原告本人尋 りの対応を迫られ、原告 た。国を相手にした行政 らです。裁判所もそれな たことと、原告二十数人 訴訟では異例の措置。 がいつも出廷していたか たのは、傍聴者が多かっ 原

ています

がある」

一層盛り上げて行く必要 いようにするため運動を に沿った裁判が行われ 不当な判決を下せな カ月かけることになっ ない。だから判決まで3 | まり、簡単に理由は書け た。控訴と最高裁への上

1年半の裁判で審理は深 違反ではないとするな 法がどう判断するのかが った。「秘密保護法を司 山下幸夫弁護士はこう語 注目される。同法が憲法 また、同じく代理人の 判決文でその理由を 、なければならない。 15時、東京地裁103号 ていきたい」 さんと一緒に批判を続け 大法廷で言い渡される。 もない悪法に対して、皆 秘密保護法というとんで 告は視野に入れている。 判決は11月18日 (水) 橋詰雅博(違憲訴訟原

9 月 29 日 憲 に街頭宣伝 訴訟

> プの制服向上委員会など 知られるアイドルグルー ん、脱原発などの楽曲で 事務局長の前田能成さ

L広場前で街宣車を置き 20時まで、JR新橋駅S 東京原告団 定秘密保護法違憲訴訟の 地裁での判決を控えた特 9月29日 (火) 18時から 違憲判決を求める」「秘 11月18日(水)の東京 (43人) は、

密保護法廃止」などを訴 新崎

ま、参集をお願いしま

通勤・通学帰りの皆さ

える街宣活動を行う。 の清水雅彦さん(憲法 応援スピーチを行う。元 崎享さん、 原告側が証人 外務省国際情報局長の孫 申請している日体大教授 盛吾さん、出版労連 日はさまざまな人が 新聞労連委員長の

を訴える。

も「NO!秘密保護法」

んをはじめとした原告団 ストで原告の安田浩一さ

敏明弁護士、ジャーナリ

また、原告代理人の堀

### 沖 縄 「新基地 阻 止」の現場

に27人の応募があった。 16日~18日で行う。 すで ただ中にある沖縄で10月 造らせない」闘いの真っ 先頭に一辺野古に基地を 今年は、翁長雄志知事を 基地反対派」圧勝にも 前回の沖縄訪問から3 恒例の全国交流集会― --この間の選挙での かか しを表明。あらゆる手段 瑕疵があった」と取り消 たが

で「新基地建設を阻止す る」ことを訴えている。

労働者と合同し、交流を の意見交換、「反戦ティ ちと連帯し、沖縄2紙を 深めるなど今回の沖縄交 はじめメディア関係者と 闘いの現場で、当事者た 線」ともいうべき沖縄の 直後、緊迫した「憲法と ーチイン」ではマスコミ 安保のせめぎ合いの最前 戦争法」強行採決の

同会に謝罪。講演会を企 市は「事実誤認」を認め が同市に抗議すると同 画したのは「核戦争防止 岡県医師・歯科医師の会 ・核兵器廃絶を求める福 、略称『反核医師の会・ が明記されていなかっ 張をうかがわせる内容 援したことについては を断ったことについて たから」と弁明した。 一企画書に特定の主義主 同市が「戦争展」後援 の倍を超す383人だ 初日の来場者数は例年 取り上げた。その結果、 数は2587人で昨年 00人を大きく上 までの1300~15 った。最終的にも来場者 回り

は安倍と英国へも同道

している。 麻生は福岡県では知

は思っている。高島も、 り、麻生、安倍に忠誠を く、「福岡県の恥」と私 戦争展」名義後援を断

「安保法制を最優先」し -翁長知事と話し合っ 「一時、工事中止」 長知事は仲井真前知 、結局ポーズでしか わらず、政府首脳は 「埋め立て承認には 流会は盛り沢山な内容を

# 10月にスポーツ庁がス どう保障し、どう発展さ

うが、第一義的に重要な る。国のスポーツ振興行 は1988年ソウル五輪 タートする。初代長官に のはスポーツ基本法に基 政を一元的に進めるとい 水泳連盟会長が就任す 水泳の背泳ぎ金メダリス トである鈴木大地・日本 させる行政なのである。 策は、縦割り行政による

い。国民の豊かさを増進

国の国民スポーツ振興

省主導では行き詰った。

競技場建設一つでも文科 しにくい。現に、新国立

つく国民のスポーツ権を

無駄と歪みを生んだ。こ

民に開かれた透明性を持

スポーツ庁行政は、国

せるかである。国際競技 力の向上は一部にすぎな ずかしく、指導力は発揮 位置づけではスポーツ関 連省庁の既得権制限はむ が、文科省の外局という スポーツ庁誕生に至った のため省庁の枠を超えた 元的行政が求められて ある。スポーツ愛好者た つことが何よりも必要で

国民のためのスポー めねばなるまい。 ル獲りに一面化するスポ ちの声に耳を傾け、メダ ーツ振興策の否定から始 スポーツ愛好者たちを

進めねばならない。

ポーツジャーナリスト) せて探ってみたい。(ス る力になるだろう。 範とする英国の国民スポ ・ツ事情をラグビーのワ ルドカップ取材と合わ

悩ませてきた、さまざま 連施設づくりや指導者資 に進めてきたスポーツ関 な理由づけで各省が勝手 格などの現実を見極めて 理念と一致する。五輪を 際オリンピック委員会の とは、多くのスポーツ先 ダル数が国民のスポーツ は好機でもある。獲得メ を推進することこそ、国 に楽しめる環境条件整備 国民がスポーツを日常的 五輪開催を契機に多くの 力を示すものではないこ 進国で証明されている。 一観るイベント」として

のスポーツ庁に発展させ ることこそ、国民のため ィアが行政を監視し、提 を促した。スポーツメデ 輪は国民スポーツの発展 はならない。64年東京五 言する使命をまっとうす 文科省が効率主義の模

私への攻撃は慰安婦への攻撃」

「だから負けられない」と植村隆さん、記者会見で

ないか。時間が戻ったら 道したことを後悔してい 問うた。「攻撃を受け、報 韓国日報の女性記者が 日本の産経新聞の男性 とにならないか 国政府を利用しているこ 記者会見場は韓国政府機 関の建物だ。あなたは韓

> き、慰安婦問題否定派か の記事を1991年に書 と名乗り出た金学順さん

記者はただした。「この 13日、ソウル。 を祝う光復節前日の8月 植民地支配からの解放 元慰安婦 のジャーナリズムが戦後 記者会見は、韓国と日本 新聞記者、植村隆さんの ら攻撃されている元朝日

違いを見せつけた。 会見は、植村さんが韓

70年に行き着いたものの

を記録するのは重要だ。 だが、人類がそれを乗り め開かれた。同省のキム ポジウム「戦時下の女性 越えるためにどういう努 ウムあいさつは象徴的だ ヒジョン長官のシンポジ への暴力」に出席するた 国女性家族省の国際シン 録も重要だ。その主人公 力、支援をしたのかの記 った。「加害、被害の歴史

踏ん張らなければならな は皆さんだ」。 いのはジャーナリストだ 「皆さん」のど真ん中で 見て、逃げた。

ろう。だが、植村さんが 非常勤講師を勤める札幌 の私立北星学園大学に昨 村さんの問題は韓国でよ 側は正義を求めた。「植 シンポジウムで、韓国

だるまになっているのを ・読売などにたたかれ、火 と攻撃が殺到したとき、 した。朝日新聞が、産経 上げ、読者が新聞社にコ ビーを持ち込んでも黙殺 しなかった。雑誌が取り 新聞・テレビは当初、報道 しないと爆破する」など 「捏造記者植村を解雇 組んだ。そのリベラリズ だからだ」。植村氏も訴 村市民、民主主義の問題 く報道されてきた。地球 人々が私を攻撃してい ら戦後は戦争責任に取り 戦争に協力した。反省か ムと歴史認識を嫌悪する

ミが大きく報道した。 報など韓国の主要マスコ ムは、朝鮮日報、東亜新 記者会見、シンポジウ

とらえる間違いを犯して

統合した施策への転換を

援者と会えた」 こうだった。 国の手先ではない」

 $\sqrt{2}$ 

今回初めて、金学順さん の墓参りをし、戦うと誓 二への攻撃だと悟った。 自身への攻撃は、ハルモ 年、北星大が脅迫され、

と日本の記者への答えは 冒頭の記者会見。韓国 「今でも当然書く。

014年3月に開講。講

もある門奈直樹さん(立

軍記者の経験を基に、戦

むのさんは、自らの従

争の事実を伝えず戦争責

、名誉教授、所沢市在

師を招き、月一度のペー

O法人埼玉情報センタ

鉄治さんら。コーディネ

い」を開催した。

を迎え、「100歳の集 年にJCJ特別賞受賞)

ーターは、講座発起人で

さん、符祝慧さん、柴田

一恵子さん、井川一久

さきたま新聞)が2

ターズクラブ、日本機関

県内を中心に活動する

した。主な講師は轡田隆

ま市在住のジャーナリス

今年3月には、さいた

ト、むのたけじさん(14

史さん、北村肇さん、竹

紙協会埼玉県本部、NP

る冒涜だ。慰安婦の尊厳 のためにも負けられな 撃のおかげで、多くの支 い。攻撃は慰安婦に対す 「私の記事は捏造ではな そして締めくくった。 攻

強く語った。

の中を求めている」と力 ある限り、戦争のない世 念を示しながらも、「命

倍政権が進める戦争につ

ながりかねない動きに懸

倍晋三首相の戦後70年談 話が不評だったのと対照

むのさん招き講演会

ングに萎縮し、距離を置 書いていない。「バッシ 安婦問題の大きな記事を 実は1991年以降、慰 意味も込められていた。 いてきた」(植村氏)。昨 植村氏の訪韓には別の ジャーナリズム講座」が 学び考える「埼玉・市民 4団体(埼玉新聞サポー 活動を続けている。

埼玉では、

市民がジャ

スで

定期的な学習会を開

JCJ 写真でつづる 60年

菊地正志

ナリズムや地域文化を

いる。地元メディア 玉新聞やJCJメン

の埼

ーも運営に協力してい

住)が務めている。

これまでに18回開催

ジャーナリズム・メディアの再生をテーマに開かれた「むのたけじ100歳の集い」=2015年3月8日、さい たま市

裁かなければメディアの が戦争を検証し、戦争を かった。ジャーナリスト やるべきことに気付かな 史の波に自分を見失い、 者の在り方に苦言。「歴 任を取らなかった新聞記

冉生はない」と訴え。安

### 知事、 埋め立て承認取 国との総力戦を迎え県民の結束強まる り消

者会見した翁長雄志知事 め多くの県民の待ちに待 わたって現場のたたかい らされながら1年以上に ことを発表した。海上保 取り消す手続きに入った た辺野古埋め立て承認を は、仲井眞前知事が行つ を担ってきた人々をはど 安庁や機動隊の暴力にさ 9月4日午前10時、記 れた。逆に、翁長知事の 党出身の知事をなんとか 議は決裂に終わり、自民 籠絡しようとした安倍政 性を広く伝える結果とな 権のもくろみは見事に外 った瞬間だった。 積年の思い、沖縄の正当 言葉の力」が沖縄県民の 「休戦」、その間の集中協 国と県との1カ月の

> 業を再開したため、県は リング調査に向けた作 12日(土)、防衛省はボー 朝6時から翁長知事を 月曜日の朝の取り消し った。協議期間終了後の 表明に踏み切ったのだ。 ト前では14日早 事にエールを送った。 フロート越えを行い、 どんなに反対しても安倍 た。海上では、カヌーチ に(臨時制限区域を示す) 県知事をはじめ県民が ムが10時を期して一斉

政権は辺野古基地建設を

載

激励する集会が行われ、 ると歓声が沸き起こっ 取り消し表明が伝えられ 県民の結束はかつてない った(17日、ゲート前で1 も陸でも再び攻防が始ま 徹しての警戒・阻止行動 機動隊が増強され、海で から早速、 強行する構えだ。翌15日 ほど強まっており、夜を 市長をはじめ北部9市町 島ぐるみ会議やんばる 人が不当逮捕)。知事と 、の参加も増えている。 16日夜に開催された 集会」には稲嶺進名護 海上保安庁や 野古 0 代表が登壇し、会場

は2階席まで満杯の12 の名護市民会館大ホール る辺野古基地反対の決議 を全員で確認した。 ド建設阻止に向けた決意 バークレー市議会におけ (拶の中で稲嶺市長 翁長知事からのメッ 米カリフォルニア州 ・ジが圧倒的拍手で迎 新基地・高江ヘリパッ れ、知事を支え、辺 人の熱気にあふれ 民との総力戦が始まっ 浦島悦子

共感が全国から米国にも 都武蔵野市議会の意見書 決される中、国と沖縄県 関連法案が国会で強行採 国際社会に訴える。辺野 説を行い、沖縄の現状を 広がっていることを示し (16日)を紹介。沖縄への 古基地建設と一体の安保 た。翁長知事は21、22 (15日、全会一致)や東京 国連人権理事会で演

をしのいで批准をかち

とれそうだ。

ー活動を展開してきた

めを狙って猛烈なロビ

を押し切って、イラン核

めてイスラエルの反対 たが、オバマ大統領は初

問題の交渉解決にこぎ

く出たという次第だ。

姿勢を見せてきた。

イラン核交渉批准

けてきた結果がようや 米国が押さえ、交渉を続

会上院での批准差し止

が、オバマ大統領はこれ

れに猛反対し、米連邦議

見た。イスラエルはこ

ルびいきに片寄ってき

設の爆撃・破壊を辞さな 裂しかかり、イラン核施

いとするイスラエルを

の中東政策はイスラエ

交渉が7月14日妥結を

年越しのイラン核

年の歴史を通じて、米国

13年に何度も交渉は決

ながらも原子力平和利

歩抜け出したのだ。

からオバマ大統領は

議の日程設定を、米国が

演出は板倉哲 ての再演である。

イスラエルの反対を考

核兵器開発を否定し

# HKは市民に包囲された 「政権べったり報道はやめろ!」と千人超

を包囲して、放送センタ

デンで9月4日か

ら13日まで写真家

は大きく、「生」「被」 点を展示した。展示

新幹線―その闇を暴く

\*悪夢の超特急\* リニア

出版部会10月例会

抱」「解と残」の4部

安世鴻さん(4)の

セッションハウス2Fガー

取

心た中からカラー88

で被害女性60人を

東京都新宿区の神楽坂

8月25日当日はNHK

の三つの入り口でリレ

を得たのである。

Kにとっても、NHKの っても、歴史的な日とな一0人を超える市民たちは 報道に抗議する市民にと 8月25日 (火) はNH

った。この日の夕方、東 | 京渋谷の放送センターを ぐるりと包囲した100

一やめろ、 怒りの声で NH ュプレヒコールを繰り返 Kを包囲しよう!」とシ 「政権べったりの報道は 政治報道について怒りの 出来事だった。 声を上げたのは歴史的な を超える市民がNHKの 度かあるが、1000人 抗議行動をしたことは何 がNHKの放送に関する した。今まで、右翼など

も増えていった。 き、罷免を要求する署名 者市民による抗議が続 も問題発言が多く、視聴 籾井会長は就任会見以降 内集会にあった。NHK

8月25日に行われたNHK大包囲

9日の参院議員会館の院 この行動の発端は3月 聴者コミュニティ」「日 HKを監視・激励する視 守れなどと求めた。そし を考える会」がそれぞれ などのほか、各地で生ま ず、放送の自主・自立を 発言し、安倍政権に屈せ 本ジャーナリスト会議」 の院内集会を開き、 を国策放送局にするな」 れたNHKを考える会は て、これほど高まった市 ら屋久島までの「NHK には賛同26団体、 (が詰めかけた。 秋田か 籾井会長NO!NHK 「放送を語る会」「N

窓4の声でNHKを包囲しよう

写真=尾崎孝史

判もあった。

案があり、参加者の共感 民の声をNHKを包囲し て直接届けようという提

集め、次の包囲行動を希

品である。その後200

下ろし、かつ演出した作 ス三木が青年劇場に書き

5年まで全国を巡演した

ベアテの大奮闘が始ま

などといわれて彼女の思

からは「具体的すぎる」

も多くの人たちの関心を れ、リレートークの内容

望する声も大きくなって

映像がUチューブで流さ

1998年、ジェーム

に日

本で過ごしたのだ。

ため日本の習俗にも

取り込もうとした。上司

を保護することを憲法に

幼少期を両親ととも

彼女は、まず女性の人権

国、東チモール、フィリ

(インドネシア、韓国、

中

の理解を得て開催でき

を支える人が増え、 る安さんは「写真展 体の問題だ」と訴え ではなく、アジア全 性奴隷で、韓日だけ 婦ではなく、日本軍

クセンター3F)

▼参加費 500円 (会

ーム(神保町・岩波ブッ

▼場所 岩波セミナール

18時30分~

ギャラリーオーナー

ご語る。 酒井憲太郎

291)6475

▼問い合わせ 03 (3

員• 学生300円)

掛けて、五カ国 年6月から11月に

う」とトークした。 目が少ないのかなどの批 針に、なぜ安保法案の項 NHKニュースの編集方 が異常に出てくるとか、 皆さんの手に取り戻そ 受信料が育てた宝物だ。 たくさん放送した。しか 夏、NHKは良い番組を の永田浩三氏は「この ュースには安倍首相の顔 なに怖いのか。NHKは するだけだ。安倍がそん トークした15名のうち、 元NHKプロデューサー ースは安倍の政策を説明 し、安保法案の政治ニュ 市民からも、NHKニ ルが行われた。リレー トークとシュプレヒコ

8月25日の包囲行動の

動実行委員会)

今井 潤(NHK包囲行

年記念公演として、スタ

が、今回劇団の創立50周

ッフ・キャストを一新し

あることに業を煮やした そのままに認めたもので 天皇の統治権を明治憲法 じておいた憲法草案が、 より日本政府に策定を命 の作成を命じた。かねて 間以内で日本国憲法草案 カーサーは民生局に1週

今回の

のである。

されてから交渉に柔軟 ロウハニ大統領が選出 ンは、2年前に穏健派の 用の権利を掲げるイラ は、核兵器の非人道性を 約(NPT)再検討会議 開かれた核拡散防止条 今年5月国連本部で 慮して受け入れなかっ

広く世界に訴えて核兵 器を開発、保有している に加盟せず、独自に核兵 たためだった。 イスラエルはNPT

器禁止に目標を絞った った。決裂の直接の原 て逃げ切り、決裂に終わ 国などが巻き返しに出 非核保有国に対して、米 推進するための国際会 因は、中東非核地帯化を 今回初めて、イスラエル きだというイスラエル の反対を押し切った。 しかしオバマ大統領は のおかげで通ってきた。 の横暴は、これまで米国 に訴えてでも封じるべ コメントを続けながら、 イランの核開発は武力

-ルの被害女性の写真前で訴える安世鴻さん = 9月4

る。

今回は2014

れ、提訴してい 写真展が中止さ

サロンで「慰安婦」

写真展

「慰安婦」日本軍性奴隷

材している。「慰安

危険性を語る。

▼日時 10月23日 (金)

樹氏が、リニア新幹線の

CJ賞を受賞した樫田秀

標記の書籍で本年度J

らしから遺影まで取 構成で、日常的な暮

た。安さんは20 写真展が開かれ

12年新宿ニコン

GHQの最高司令官マッ 1946年2月4日 法、行政、財政、人権等 局員は天皇から立法、司 それから1週間、民生 分かれて、不眠不 々のテーマごとに 休で日本国憲法草

かった。 木アヤ乃。初舞台 案の作成に取り掛 アテ・シロタ(高 本作の主人公べ

自国の核保有にはノー

ことは衆知の事実だ。

だそうだが、初々 演劇回 り 舞台

となる。彼女は口 して日本に赴任、 シア系ユダヤ人 しく好演)は、弱 冠22歳で自ら希望 へ権委員会の担当 入手する。日本の女性が いる いか 巡っ る。 て、世界中の憲法を 彼女は図書館を駆け かを見聞きしていた に人権上虐げられて

### 青年劇場 『真珠の首飾り』 GHQの側から描いた 日本国憲法草案の作成 でしょう……私は一生懸 となって舞台を進行させ 命平和を守ってきまし 憲法だったら、こう言う 言う。「もし私が日本国 けではなかったが、それ た。どうかわたしを褒め るのだが、彼女は最後に でも男女平等とか、社会 の彼女の貢献は大きい。 福祉の向上などについて いが十分に満たされたわ (昆野美和子) が語り手 年老いた現在のシロタ

屋ホール、24日 た役に立ちます」 9月11~20日 紀伊國

てください。私はまだま

りリリオホールにて上 民プラザ、25日 かめあ 演 大田区

安住邦男

### ⑤2015年9月25日 伊藤力司の

渉が続いてきた。この

る、という合意である。 する経済制裁を解除す 理事国にドイツを加え

た6カ国とイランの交

イスラエルの建国67

めていることが発覚し が秘密裏に核開発を進

て以来、国連安保理常任

器開発への道を閉ざす 国際監視下に置き、核兵 能力を大幅に制限して

ラエル・ロビーはこの合

くイスラエルと米イス

外交解決に不信を抱

方、米欧はイランに対

難している。イスラエ 意を「歴史的誤り」と非

ルが嫌がることはしな

いという米外交のタブ

つけた。02年にイラン

イランのウラン濃縮

ディアの報道・表現に法

本書は、副題にある诵 一時の政権」が出版メ

の足枷を掛け、その自由

を奪おうとする動きと、

それに出版界としてどう

### 新 前 一を目指さ す安倍政 権の 全体

ポスト編集主幹ベンジャ のデッサンを描く」と書 ミン・ブラッドリーの言 を引用し、自著について、 「ジャーナリストは歴史 、元ワシントン ろう。著者は安倍政権の 試みている。 全体像をデッサンし、分 し真実を伝えることであ かりやすく伝えることを そのためには確かな歴 安倍政権の戦後における 抽出する作業によって、 認識である。その歴史認 識に基き、丹念に事実を 地位と役割が、鮮やかに

者のそれは「新しい戦前 史認識が求められる。著 が始まっている」とする

2 0

する個々の事実を拾い出

デッサンとは日々生起

昨年末の総選挙で、自民 ア支配に執着するのは、 浮かび上がってくる。 安倍晋三首相がメディ

たからだ。 原発推進など選挙公約に からであり、解釈改憲や 区で25%に過ぎなかった が、当初から安倍政権の 政策を支持していなかっ 示した個別政策への民意

党の得票率が全有権者比 で約1% (比例区)、選挙 からの脱却」を目指して 引き寄せようと試みた。 を封じると同時に、メデ によって、世論を自らへ イアを積極的に使うこと は、メデイアの政権批判 これが「戦後レジーム したがって安倍首相

出である。 大国を目指す、そのため 定し、米国に従って軍事 べてを否定する、

大畑

悳字 熾 短歌

現代の窓

評

·小石雅夫

言う「新しい戦前」の創 た、民主主義的志向のす には国民が戦後培ってき 著者の

うき今を

る手法をとっているた 利用することができる。 め、誰もが日常の対話に 明、しかも事実に語らせ (あけび書房1400 本書は、語り口が平

たえて来たる

坂本陸郎

の暴走である。憲法を否 円

ほん (価格は税別です) ......

## 0 0 K

危惧された。雑誌協会は 小 · B

山

了吉

誌協会の編集倫理委員会 所属し、勇退するまで 著者は、15年間日本雑 を指摘し、意見書や意見 活動をした。本書を読め 理解されるだろう。 方々でも、臨場感を持つ は、その当時を知らない 広告を出すなど、旺盛な この2法に対して問題点 て出版の置かれた状況が

ドキュメント「時の政権と 出版メディアの攻防」

政権が手を伸ばす出版規制の動きに

対峙し闘い続けた成果の記録

との攻防史であると同時 を述べ、様々なメディア . 見解を表明して来た。 た。 その立場から、 その 本書は、政権と出版界 々に立ち上がってきた 10年間は委員長を務め ・出版規制に関わる年 版規制法案に対し意見 著者がまとめた〈表 版への規制を狙った法案 言われている。 は、今後まだまだ続くと 表現の自由を脅かし、出 野に入れた「青少年健全 害図書の取り締まりを視 後浮上する「共謀罪」、有 育成基本法」などなど、 いる「盗聴法拡大」や今 国会で審議されて

検証「イスラム国」人質事件

表現の自由と出版規制

ていないかもしれない われて来たことがよく分 表〉と併読すれば、まさ に連続して出版規制が行 、個人情報保護法や裁 般にはあまり知られ と思う。(出版メディア たのか、その歴史を見直 法案と、どう対峙してき 者には大いに役立つもの すことは、メディア従事 出版界がメディア規制

かる。

判員制度の導入に際して 阻害するのではないかと 取材・報道の自由を 委員長) 田近正樹(日本雑誌協会 パル2000円) 人権•言論特別委員会

のかという詳細な記録で

考え、立ち向かって来た

朝日新聞取材班

### 救出に冷淡だった安倍政権の 動向と人権感覚を掘り下げる

掲載した。本書はその記 殺害された事件につい 事をベースに大幅に加筆 4月に検証記事を大きく 派組織「イスラム国」に 二さんが今年1月に過激 湯川遥菜さんと後藤健 朝日新聞は、2月と めた行動をとらなかった ことだけは、この本から 政権が救い出すと腹を決 透けて見える。

ある記者

ナリスト)

橋詰雅博(フリージャ

立法事実の虚偽と明らかな違憲性の法案強行採決

はそれ自体が無効です。

(一新日本歌人

[編集長)

を続

け、最終的には米ソ

スラム国 人質事件

の内を語っているのがい 部、国際報道部、社会部 し、事件を掘り下げてい などの各記者が実名で胸 取材に当たった政治

ります。そして戦後70年

一この間をともかく

戦争のない平和な国として生きてきました。

一首目は、このことをいまさらにごく当たり前

器は世界を恐怖に陥れた

案した非核保有国の願い は、核兵器禁止条約を提

これて70年。 悪魔の兵

島・長崎に原爆が投

米国をはじめ核保有国

かれた核拡散防止条約

だが6年後の今年、開

(NPT)再検討会議で、

されていない。米ソ

三発目の核兵器は、

を拒否した。

また本書は、冷戦中に

り、敗戦時の幼少年少女もすでに八十歳前後とな

保護法の網がかかったこ れている。しかし、秘密 もが知りたかったのは、 などの新事実が盛り込ま 後藤さんの妻と面会した 官官房長官が、それぞれ なかった。本書では1月 記事ではそこがもの足り 安倍政権が邦人救出にど )動いたかである。 検証 -旬以降に、安倍首相と ところでこの事件で誰 覚えている。

ナゾのままだ。ただ安倍 ともあって政府の動向は 書を通して伝わってく と申し出た。だが、それ ち会った。課長は「今後 憤ったのを今でも鮮明に った。「政府の態度は冷 以降、1回も連絡はなか たすぎる」と石堂さんが 私が連絡役を務めます」 課長が面談したとき、立 安倍首相の冷酷さが本 (岩波書店1900

感想を書いている。殺さ っ気ない態度」だったと は、安倍首相は終始「素 れてもやむなしと思って たのではないか。

なお動悸する

同

責任がある」と述べたこ

に向けて行動する道義的

とは、核廃絶への期待を

気に高めた。

を落とした米国は核廃絶 説で「広島、長崎に原爆

年前から知り合いで、 母親の石堂順子さんと数 は遺族にも及ぶ。筆者 省領事局の飯田慎一政策 事務所で石堂さんと外務 28日には、ある参院議員 者会見などに同行。 安倍政権の冷たい姿勢 縁あって後藤さんの

くなってきていると詠っています。

使われなかった。

だとおもいつつ、しかし今、そうしたことが危う

まざまな祝い事すらできてきた年月であったこと

そ長く生きて来られたのであり、その折々にはさ のことであったこととして、平和であったからこ

として、明日生きていくための米を音たててとぎ ことを言っています。干戈無用これはまさに憲法 その行為とはいま何を指すのでしょうか。 あげるのだときっぱりと言っています。つまり、 九条と合致するものと言ってよいものでしょう。 依らないものであるという先人からの戒めがある の理不尽さを衝き、真の抑止力とは武力や兵力に の身近な不安として国民に与えている情況です。 る現実的な質疑を視聴後も、動悸が止まらない程 しっかりと生きていくための行為への宣言です。 分からないことであるが、そんなことはともかく 四首目は、戦争法案審議等で戦争にまき込まれ 三首目は、自分があとどれだけ生きているかは 二首目は、抑止力という名の実態としての武力

先の戦争を生きのびてきた人も次第に少なくな 戦争の不安を身近なものとしてテレビを消して 抑止力とは理不尽にして古くより干戈無用とつ 長く生きて時には祝福されている戦後七十年危 余命などさもあらばあれあしたの米を音たてて 歌壇9月号「テレビを消して」

核と反核の70年

ゼロへ確実な歩み 幻影」

睨みあい、威しあいなが つ水爆を何万発も持って 冷戦、核戦争寸前のキュ 原爆の千倍もの威力を持 危機でも、核兵器は ソ両国はヒロシマ型 世界を)など、活発な活 よる国際的な「グローバ ル・ゼロ」(核兵器のない 動も紹介している。 応じた若手の学者などに ソ連とやりあったキッシ が核廃絶を訴え、これに リー氏ら元米高官4人組 ンジャー、シュルツ、ペ 著者は、共同通信のワ

本書に、原爆投下を命 く綴られている。(リベ な戦後史が、わかりやす など、国際畑を中心に記 シントン支局長を務める ルタ出版4000円) ン。核兵器がらみの複雑 者活動56年の大ベテラ

らだ

かね ば、

### 反核と が核削減の合意にたどり の70年 金子敦郎市 11 15

着いた歴史や、レーガ

ン、ゴルバチョフ両首脳

9年4月5日のプラハ演

オバマ大統領が200

う姿も描写されている。 が核削減交渉で、やり合

らも、第三次世界大戦は 脳が知り尽くしていたか 回避した。核戦争となれ 地球全体が破壊され ないことを、両国首

後の歴代米大統領が「使 後悔を抱えたこと、その じたトルーマンが終生、 い核」を抱えて冷戦 伊藤力司(ジャーナリス

鏡

## 今年は写真家に関する

### 映画

# 発見された天才写真家

# 『ヴィヴィアン・マイヤーを探して』

# ミステリアスな生涯、15 万枚のネガ

ドの世界を描くもの。 でを視野に入れたサルガ た、飢餓から自然保護ま ム・ベンダースが監督し ャン・サルガド』はヴィ 画が多い。『セバスチ る写真家畠山直哉』は母

国民の声が一段と強まり

権の強引な法案審議を痛

の府」の役割を果たせと の役割」で「良識と抑制

説き、13日「集団的自衛

烈に批判した。7日の

「PKO」で、自衛隊の

権」では「政府の説明は

る。17日の「参院委採決 に出した姿勢は評価され 対する」と危機感を前面

の助走からの

粘り腰

参院での戦争法案審議

法案のデタラメさと、時

い」と指摘。10日「参院

らに16日には1面に掲

載、「法案成立に強く反

間稼ぎに終始した安倍政

終盤で野党の抵抗、

現代日本最高のカメラマ 品』はメキシコの女性画 家の服や靴などの遺品を 『フリーダ・カーロの遺 いて哲学的に語る作品で 数の写真家が大震災につ を3・11で失った日本有 2 0 0 7

ン石内都が撮るドキュメ ンタリー。『未来をなぞ ある。 て』はそれらとは異なる。 ィアン・マイヤーを探し しかし、この『ヴィヴ

の古い写真を手に入れ ョンで大量 のある若者 年、シカゴ がオークシ

た。その一部をブログに なかった。 謎は深まり、

©Vivian Maier\_Maloof Collection せられた。 ・マイヤー

ら、生前は一枚も公表し を残しなが

ら、熱狂的 撮影者はヴ な賛辞が寄 ィヴィアン アップした 万枚の写真 で、職業は すでに故人 元乳母、15 世界の主要メディアも彼 からも高い評価を受け、 という。ヴィヴィアン・ はホームレス同然だった な人で、83歳で死ぬとき 若者はヴィヴィアンの知 マイヤーの発見は専門家 人かつ、途方もなく孤独 へ、乳母をしてもらった ハ々を探す旅に出た。 生涯独り身を貫き、変

が、権威によってその価 してヴィヴィアンの写真 女の写真を絶賛した。そ

耳持たぬ政権の暴走」と 成立は認められぬ」、17 15日「安保法案 日「安保法案採決 のか」と主張。西日本は 17日「『違憲立法』 採決へ 国会は国民の声を聴け」、 憲法を憲法でなくする 聞く る国」への転換という歴 持」で、首相が国会で答 きたとはいえ、「戦争す 変らず安倍政権の「太鼓 史的な危機に直面した決 走からの毎日社説に比べ 定的な時期にきた段階で てやや弱いと感じた。 王張をしている点で、助 「戦争法案」に反対して 一方、読売、産経は相

はないようである。

は果たした。両紙とも社 説で、それまで散発的に 「世論の代弁者」の役割 れない、極めて不公平な に都合悪い部分」には触 弁するのと同じく「自分

野党に溝

のが目的。 るようにする

現の自由」与 見送り~「表 ◇ヘイトス

ピーチ禁止

とどまる見通しという。

一後に第三者機関『個

(「朝日」8月23日付ほ

設されることなどで、社 人情報保護委員会』が新

ことから、より受信しや

すい F M 波 も

使い、災害時 にも受信でき

物内などで受信しにくい

AM波がビルの間や建

の初版の販売は5千部に

抑制

予定している。

表した。本放送は12月を

を、10月に開始すると発 FM補完放送の試験放送

にも卸す。ネット書店で

 $\hat{\delta}$ 

情報提供行為にまで 効果が及んでいる、

の対象外である報道機関

は個

へ情報保護法の規制

話を発表した。

同協会は3月、「本来

容をFM波で同時に流す

日、AM波と同じ放送内

京本社編集編成局長の談

AMラジオ局3社は8 送、ニッポン放送の在京 ニケーションズ、文化放

泉敬太・毎日新聞東

したことは遺憾」などと

TBSラジオ&コミュ

を来月開始

◇AM局のFM試験放送

編集委員会代表幹事

種や民族へ

特定の人

らず、「政府案のままで 0) に関して議論が深ま 国連平和維持活動(PK

毎日の助走からの粘り腰

各紙(西部)のうちでは

を掛け、戦争法案を廃案 にすべきだと訴えてきた

安倍暴走内閣に歯止め

# 際立つ「毎日

は、武力行使につながる すつもりか」と両日とも 政府答弁の矛盾を突き痛 に1本社説で力を入れ、 決方針」で「議会政治壊 破綻した」、15日「週内採 烈な批判を展開した。さ

案にせよ」と訴えた。

朝日は15日「安保法案 民意無視の採決やめ

程遠い」と、なおも「廃

へ」で「国民の納得には

社説では、9月7日付か

と危機感が際立つ。朝刊

ら「安保転換を問う」の ワッペンを付けて、随時 懸念を払しょくできな

よ」、16日「安保公聴会

続いたが、中でもTBS のこもったテレビ番組が 増して戦争に関連する力 8・15を中心に例年にも 戦後70年目の今年は、 ちの赤紙~」を放送。 の人生を描いた大型ドラ マ「レッドクロス~女た 一方、Nスペも「女た

時救護班業務報告書』の

の強靭な表情も見え、強 も、苦難を生抜いた女性 の落胆と安堵感の中に

い印象が残った。過酷な

に。ここではNスペの番 膨大な未公開資料が素材

戦場になったビルマ、フ

ィリピンでは、前線での

た従軍看護婦たちの『戦 東京・日赤本社に残され

ナリスト第690号

とNHKが期せずして戦 ちの太平洋戦争~従軍看

り上げたのが注目され 日の両日、旧満州に派遣 まれた元従軍看護婦を取 紙 一枚で戦地に送り込 TBSは8月1日、2 を、生き残った元従軍看 護婦たちの過酷な日々 で、敗色濃い前線での看 激戦地の記録~」

⑦2015年9月25日

された従軍看護婦の波乱

放送 組が投げかけた意味につ

時招集状―いわゆる"赤

でたどった。両番組とも 護婦20人の生々しい証言

戦争検証番 組 加害と被害の 全体像を

フィリピンで捕虜になっ 時服の従軍看護婦たちの た日本兵の中に交じる戦 いて考えてみたい。 姿が映し出された。 番組の冒頭、敗戦の年 あった。 婦たちにも悲惨な毎日が 者を出した兵士同様、 戦いでおびただしい犠牲 方の兵站病院の従軍看護 後

医薬品、食料も底をつ が無残に砕かれた結末 負傷兵を看護する使命感 按配でした」と語る。 何だったのか」と自問す "一丁あがり"といった 「自分のあの時間は

地の住民を苦しめた日本

水上一郎

改正個人情報保護法が

ステ

ム障害の復旧時に

ロッコから谷に落として き、兵士の看病も満足に 感情もわかず、遺体をト 看護婦は「悲しいという が出る様子を、92歳の元 出来ないまま次々に死者 る老女の表情が痛々し とだ。自分や仲間たちが 行為に触れたがらないこ くの証言記録の番組を世 に問うて来たが、気にな 士たちの戦争」など数多 たかについて、貴重な証 れは証言者の多くが旧日 言が語られる一方、占領 いかに過酷な状況に遭っ 本軍の加害者側としての っていることがある。そ NHKはこれまで「兵 念をこめて語られる。 日本軍や戦時救護班が、 閉ざしがちだ。

よって、見る人の心を魅 く、写真そのものの力に 値を認められたのではな ◇村上春樹さん新刊、 ネット書店に対抗 割買い取り~紀伊國屋、 春樹さんの新刊<br />
「職業と 紀伊國屋書店は、 村上 9 活動への配慮を明確にす 道など公共、公益目的の け入れられないまま成立 6う求めてきたが、受 聞協会は3日、「報 したことを受け、日

せん」と説明していた。

ーメールの消失はありま

(「朝日」9月7日付ほ

り渋谷イメージフォーラ べている。(10月10日よ ことを望んでいる」と述 リアスなアーティストの 歴史を変えた物語となる 物語ではなくて、写真の 了していったことがわか 監督は「ただのミステ 今井 潤 るためで、自社の店舗で どを通じて他の書店など ターネット書店に対抗す 買い取ると発表した。 ・パブリッシング) の初 版10万部のうち9万部を 販売するほか取次会社な しての小説家」(スイッチ アマゾンなどのイン

両紙には平和外交の考え 期成立」を訴えている。 に出し、「安保法案の早 朝鮮の核の危険」を前面 ようで失笑を禁じえな まるで政権党の機関紙の 立させたい」と訴えた。 論調を続けている。 国の脅威」、17日には「北 い。産経は13日には「中 読売は13日「安保法案 今国会で確実に成

られてこそ、真実味を持 地での実体験が率直に語 争における加害と被害の って浮き上がってくるの 全体像は、このような現 命を奪ったかが、自責の 食料を無慈悲に奪い、ス 軍の横暴な行為には口を パイ行為を理由に住民の いかに住民たちの貴重な その点、この番組では 白垣詔男 会が談話 ◇改正個人情報で新聞協 題は先送りされた。 の整備が遅れており、 で折り合えなかった。国 由」とどう両立させるか チを問題視する姿勢では は今国会での採決を見送 いて、自民・公明の与党 別撤廃策推進法案」につ の差別をあおるヘイトス 際的にみて日本は関連法 る方針を固めた。 ビーチを禁じる「人種差 一致したが、「表現の自 (「朝日」8月28日付ほ 与野党はヘイトスピー

再検討を求めていた。 や委縮が生じる恐れがあ 失~ヤフー、先月末の障 る」とする意見書を出し、 会全体に新たな過剰反応 (「朝日」9月4日付ほ ール、258万通消 が、事件当時のものとみ の加害男性(33)=当時 ◇加害元少年の実名掲載 起きた連続児童殺傷事件 ・発売の「週刊ポスト」 ~「週刊ポスト」 られる男性の顔写真や実 14歳―を巡り、14日発行 1997年に神戸市で 9日付ほか) (「毎日」9月

と発表した。消失したメ 害があり、約258万通 提供するメールサービス で8月28日にシステム障 ヤフーは6日、同社が 当初ヤフーは28日のシ は復元できないとい ールが消失していた 名を掲載した。

とは違う」と主張してい れる必要があった18年前 者である。少年法で守ら 大な社会的関心事の当事 は)現在起こっている重 (「毎日」9月14日付夕刊 同誌は記事で「(男性

# れからのジェー・リスクあり方 JCJ賞 3受賞者の座談会

掘した北海道新聞の佐竹直子記者、安保法制を た東京新聞の金井辰樹政治部長に語り合っても めぐり憲法学者の違憲発言をいち早く紙面化し 獄中メモをもとに北海道綴方教育連盟事件を発 問題」を追及する琉球新報の松元剛編集局次長 を8月16日、事務所で開いた。「普天間・辺野古 こ、JCJ賞の新聞系受賞者3人による座談会 これからのジャーナリズムのあり方などについ どのような思いで日々の取材をしているか、

いる。正当に評価してい 私のような人はほかにも カルな記事を書いている た。新聞社のおもにロー いただき、励みになっ ブロック紙の中で、さら ただいたことが非常にう 行かない記事を評価して てどうでしたか。 に釧路・根室地域にしか JCJ賞を受賞され 北海道新聞という

はゆい。「これ 直言って若干面 金井 受賞に関 していうと、正

れない。出張旅費をつけ

が遺品の中にあるかもし

てやるから、札幌まで見

に行って来い」と。デス

指示した。「大事なもの がその3行を削って私に

かよ」と思う人 が何のスクープ う。政治部の記 ぱいいると思 年か前までは政 は世の中にいっ

る。仲間が全国にいると 多く出してくれるのが東 京新聞だ。道新からも距 いうことを実感してい 事を転載したいと注文を まりである「士集会」の 離を超えてオーダーがあ 縄の基地問題のニュース 換をしている。とくに沖 新聞とも有力地方紙の集 について、琉球新報の記 員で、紙面の連携・交

若干納得できるところが はスクープと呼ばれても ないか。そういう意味で ことをしていたからでは い人の意見を吸い上げる 佐竹さんが綴り方事

クの判断が素晴らしかっ

北海道新聞、東京 つも取材をしたり、大学 体で、デモの真ん中でい たのは、おそらく新聞全 の憲法学者全員にアンケ ート調査をして意見を聞

政局報道をやめ政策報道に

いたりと、政治家ではな

治家が言うこと 佐竹夏の終戦企画で、 件に興味を持ったきっか に95歳の元教員を取材し 教科書の墨塗りをテーマ

あるものを見た。

校を卒業して就職をした

で帰国し、政治部という

リと衝撃を感じた。それ っ込んだ時はお尻にズシ ペンタゴンに飛行機が空

古巣に戻ったら、すごく

に行き、日頃の取材の習

それで札幌に遺品を見

クラクションの音を車の

すぐ前で聞くのと同じ1

10デシベルになる。高

慣で、とにかくその辺に

を一つずつ広げて中身を どをみんな見る。文書類

女性と結婚した。お嫁さ 長男が職場で知り合った

一つまんなく感じた。自民

松元剛·琉球新報編集局次長

かすもので、そうではな まるという意識がひょっ しか意味がないと思って いた。政治は政治家が動 い人間は参考意見にとど

憲法審査会での違憲発 本亮さんの遺族が文集な

新基地阻止、民主主義の証

地道な作業で獄中メモ発掘

の中にあるのではない としたら、まだ政治文化 一で綴り方事件というのが た時に、昭和15年に釧路 |あり、尋常小学校の教員 が逮捕されたことを初め した原稿の最後の3行 て知った。調べ始め、教 科書の墨塗りをテーマに に、事件で逮捕された坂

た。その過程で獄中メモ もって3~4時間やっ

ますか。 ったような事件などあり 記者生活の節目にな

0ドルを奪う強盗事件が ターにたたきつけ、20 おばあを殴って、カウン ある店に入って、79歳の 嘉手納基地のゲート前に 3人組の米兵が沖縄市・ 当のとき。1992年に 松元 僕の原点は司法担

確認する作業を書庫にこ 記者生活の節目

|あった。翌9年には嘉手 | にもなる爆音に、お嫁さ |ときは100や120回

だが日に70~80回、多い 婦が家を建ててあげた。 んをもらって喜んだ親夫

ら、

こんな状況になって

県民を誘導しているか 2紙は左翼に乗っ取られ 民党議員の発言。沖縄の なあかんという発言と自

ちを指す。若者の運動も

沖縄の2紙はつぶさ

ある。ちょっといい子ぶ

言葉に「意識高い系」が を持っている。ただ若者

って、というような人た

月の百田尚樹さん

れは沖縄の人たちは新聞

になる。

いるという言いぶり。こ

と一つのブレークスルー 思う。そうではなくなる から抜け切れていないと まだ「意識高い系」疑惑

に引

年を経て父は他界。テレ ったNHKのテレビレポ -ターを始めた。介護3

| 検討していると書き入れ

そうしたら担当デスク

| 文学館に寄贈することを | 納基地内で米兵による女 性レイプ事件も起きた。 常に激しい爆音のする所 訴訟。北谷町の砂辺は非 ないと強く思った。 の取材をしなければなら 米国へ逃げた。基地問題 べしかできず、容疑者は し、警察は任意の取り調 基地内に逃げた米兵に対 で、目いっぱい鳴らした もう一つは嘉手納基地 防総省)とは目と鼻の先 まさにペンタゴン(米国 で仕事をしていたので、 9月11日にテロがあり、 ワシントン特派員だっ せな日々が1年もたたぬ んは参ってしまった。二 た。ちょうど2011年 ら2002年の夏まで、 うちに終わった。 世帯住宅で孫と暮らす幸 金井 僕は1999年か

佐竹直子·北海道新聞記者



期すらあった。 とか、国対委員 とか。もうペン 長会談がなんだ 党何派がどうだ 尽き症候群の時 を折るかと燃え いう言葉と出合 (政権公約) と マニフェスト |ビレポーターは契約社員 までとの求人を出してい 大卒、記者職募集、 なので、正社員になりた い。いっぱい記事を書か いと思った。釧路新聞が なければならない。効率 で、とにかく紙面が広 たので応募した。 釧路新聞はローカル紙

30 歳

いた。さらに定員オーバ

もしれないと少し現実味

を帯びて感じ、危機意識

いた情報をつかんで|としたら戦争が起きるか

ーだったことを1面で書

2時間半後に、 家はいる。それ 東京支社はヘリ 日に沖縄で米軍

金井辰樹・東京新聞政治部長

に自衛隊員が乗

取材

に少しだけ働かせてほし いうことを3年くらいか 政局報道をやめて政策報 報道を変えてみようか。 の介護をした。ただ母親 を辞め、釧路に戻って父 父親が倒れたので、会社 営業職をした。その時、 に卒業し、NTTに就職 佐竹 大学を1989年 ったきっかけは。 道に傾斜してみようかと いと頼み、当時募集があ した。次に広告代理店の 佐竹さんが記者にな のターニングポ イントだ。政治 ったのが僕自身

金井

自民党議員や権力

民なんだと侮辱している

佐竹 町の人たちの声を

大事にし、一つ一つ拾い

、判断能力のない県 っ張られる、民度の

一言ずつ。

- 今後の課題について

者がけしからんと言っ

をはいつくばって記事を 集めて、雑草のように地

書いていきたい。JCJ

北海道

きょ

いは他社だけに教えるこ

ことなく門戸は広く開い 賞の選考レベルは下げる

京新聞に教えない、ある

知っていることを東

とがあるかもしれない。

日発表されるようなレベ

| る記者など末端のジャー

人、地方で仕事をしてい て、書き始めたばかりの

その内容はたぶん明

| る習慣がついた。 釧路新 | ネタを収集する。 そのた ろきょろ取材」は記者の けるように、たくさんの よく取材し、たくさん行 松元 佐竹さんの 年間に何本もの記事を書 た。だから一つの取材先 数を書くことが求められ 鏡だと思う。 新聞に移った。 聞に9年間勤め、 めに、いろんなものを見 に行ったら、その後の半

政府批判報道

だから、もう琉球新報に 松元 沖縄の2紙はいつ ことはないですか。 も政府にたてつくばかり くと、取材しにくくなる 政府批判の記事を書

いう官僚や政治 は話さないよと 時も、発生から でいる。8月12 信頼関係を結ん 抜け、情報源と を何とかくぐり ヘリが墜落した **|うが、ブーメランのよう** ことをどう見ますか。 松完 さんは絶対、新聞なんか っている。 に刺さってくる感じにな 狭い若者が増えているか 読まない、情報の間口が 生や高校生が動き始めた いやと考えている。 一高を括っていたと思 自分たちに有利にな 戦争法案反対で大学 意識が高校生に広が に認められた。安倍 いる。参政権が18歳 分たちもなり得ると 社会を変える中核

ルの話だ。それはまあい 金井 数字で論点を明示してい 松元 沖縄の新基地建設 を入れたい。ファクトや ラッシュアップの一つと をさらに高めていくこと ナリストを励ましてほし 観的な論点明示報道に力 して、主観的ではない客 に尽きる。論点明示のブ 「論点明示報道

していると、ひょっ 高校生・大学生を とは沖縄にとっても日本 義が生きていることの価 全体にとっても、民主主 たい。新基地を止めるこ を止める闘いを全うさせ 値を示すことになる。 写真=酒井憲太郎 まとめ―須貝道雄